

2020

METODOLOGIA E LA INVESTIGACION

INVESTIGACION DOCUMENTAL

ITZEL JAQUELINE RAMOS MATAMBU

¿Qué es el marco teórico conceptual y contextual?

Se llama marco conceptual o marco teórico a la recopilación, sistematización y exposición de los conceptos fundamentales para el desarrollo de una investigación, sea en el área científica o en el área humanística. Se entiende así que el marco conceptual es una parte del trabajo de investigación o tesis. El marco conceptual permite, por un lado, orientar las búsquedas del investigador e identificar la metodología necesaria. Por el otro lado, permite establecer un consenso mínimo entre el investigador y el lector al respecto del lenguaje y los conceptos manejados. Por norma general, el marco conceptual o teórico aparece discriminado en los trabajos de investigación como un capítulo o sección, y constituye el punto de partida para el trabajo. Sin embargo, en algunas metodologías, el marco conceptual no se identifica o discrimina, sino que se expone como parte de la introducción.

Funciones del marco conceptual

- Orientar la investigación.
- Fundamentar y justificar las preguntas que se formulan en cuanto al objeto de estudio.
- Construir criterios para la interpretación y comprensión del problema.
- Identificar vacíos y/o errores en las teorías previas para prevenirlos o resolverlos.

Características de un marco conceptual o teórico

- Debe estar delimitado en función del objeto de investigación.
- Parte del conocimiento sobre el estado de la cuestión o estado del arte, es decir, del manejo de los antecedentes pertinentes.
- Expone de manera relacionada los antecedentes y las teorías seleccionadas para su interpretación.
- Tiene una perspectiva analítica.
- Se desarrolla de lo general a lo particular.

El marco contextual, también es conocido como parte del planteamiento del problema. Para efectos de la investigación se le observa y se adopta ser una guía de la tarea y proceso de investigación; lo anterior con la intención de dar seguimiento congruente y específico a lo que se desea investigar; por ello resulta ser una parte integral de la investigación que se realiza. (Arias, 2000) Es una de las fases que se determina por su importancia de interpretación interesante dentro de un trabajo de investigación. El marco contextual, permite delinear el reflejo de lo que el investigador ha encontrado en la teoría, pero desde lo práctico; es necesario en este caso evidenciar el planteamiento del problema que se ha realizado.

Cómo se construye el marco teórico conceptual y contextual

Recomendaciones para elaborar el marco conceptual:

1. Son los conceptos básicos que constituye el fundamento de los procesos epistemológicos que buscan plantear el problema a investigar
2. Debe aclarar el significados de los diferentes aspectos del tema de investigación y su relación entre ellos
3. Se deben tener en cuenta los constructos del instrumento que se aplica (términos que pueden ser desconocidos para el lector)

Recomendaciones para elaborar el Marco Contextual:

1. Describe donde se ubica el problema a investigar
2. Contextualizar el tema de la investigación en la región, localidad o institución en la que se desarrollará la investigación
3. Expresar las circunstancias en las que se desarrolla el proyecto de investigación
4. Argumentar la situación actual en la región, localidad o institución
5. Incluir el nombre de la institución, solo si tiene el consentimiento informado de la misma
6. No incluir los elementos de la planeación estratégica de la institución (misión, visión, etc)

El marco teórico interpretativo es el conjunto de ideas y conceptos coherentes y lógicamente organizados en los que se basa el investigador para explicar e interpretar su objeto de estudio.

¿Porqué es importante fundamentar científicamente el marco teórico y conceptual de nuestra investigación?

Éste le permite **“leer”**, **“decodificar”** o **“interpretar”** sus datos/hallazgos científicos: le permite construir deducciones, inferencias o explicaciones a las preguntas que se formuló sobre su objeto de estudio.

Todo marco teórico expresa siempre un punto de vista, una posición política ante el mundo. Esto es, los marcos teóricos “denuncian” a quienes los utilizan porque hablan de la manera en que explican la realidad, la sociedad y al ser humano. Por eso, el investigador debe conocer a fondo el mundo de las teorías y explicaciones dentro de su campo o disciplina.

Hay que estar al tanto de lo que acontece en el campo revisando la los documentos más nuevos, las innovaciones y las últimas controversias. Como ejemplo, será muy diferente analizar las películas de David Lynch desde un marco teórico basado en las teorías de Freud a sustentar un trabajo desde las ideas de McLuhan.

Desde luego, el marco teórico puede ser una mezcla de varias teorías o puede constreñirse a un sólo autor. Todo depende de la posición, deseo y alcance epistemológico que quiera adoptar el investigador. Lo que se recomienda para la construcción de un marco teórico interpretativo que posibilite la construcción de inferencias acertadas, es lo siguiente:

- Hacer investigación documental para buscar primero información sobre aquellas personas que han investigado cosas parecidas a nuestro objeto de estudio.
- Elegir el autor o los autores que, por sus ideas y explicaciones, más nos convenzan y agraden.

La idea de marco conceptual es la que surge cuando estamos hablando de la definición de un concepto, de una teoría o incluso de una investigación científica y debemos definirla y enmarcarla en un espacio o ámbito. El marco conceptual es aquello que permite que se dé una explicación de una idea y así sirve para comprenderla mejor, señalando los conceptos que la componen y forman parte de ella.

BIBLIOGRAFIA

<https://www.importancia.org/marcoconceptual.php#:~:text=El%20apoyo%20para%20definir%20conceptos%20y%20explicar%20teor%C3%ADas.&text=El%20marco%20conceptual%20es%20aquello,y%20forman%20parte%20de%20ella.>

<http://fisioconsultame.weebly.com/marco-teoacuterico-conceptual-contextual.html>

<https://www.significados.com/marco-conceptual/>